

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	5
НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ ЖИЗНИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ С. А. БУТУРЛИНА	
Ю. М. Баранова, Е. Э. Шергалин. К биографии орнитолога Евгения Васильевича Цветкова (1871–1940)	8
О. Е. Бородина. Из истории Сурской научной экспедиции (1919–1921)	15
И. А. Бутурлина. Соображения С. А. Бутурлина о конвенции с Финляндией 1925 года	29
И. А. Бутурлина. Воспоминания о Сурской экспедиции	36
И. А. Бутурлина. Мариенбург в жизни С. Бутурлина	44
Е. П. Выгузова. Письма С. А. Бутурлина С. Л. Ушкову из фондов Пермского краеведческого музея	52
М. В. Поддубный. Корреспондент и издатель С. А. Бутурлина Николай Анофриев (1857–1920): судьба библиофила	56
С. А. Стрюков. Переписка С. А. Бутурлина и В. К. Арсеньева	64
Д. А. Фомина, Т. В. Ефремова. Альбом Колгуевской экспедиции С. А. Бутурлина в фондах Ульяновского областного краеведческого музея им. И. А. Гончарова	68
СОВРЕМЕННЫЕ ОРНИТОЛОГИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ	
С. Г. Адамов. Филин в левобережье Ульяновской области	76
С. Ф. Акулинкин. Итоги изучения птиц Даровского района Кировской области	78
Р. Х. Бекмансуров, М. В. Корепов. Большой баклан (<i>Phalacrocorax carbo</i>) в Волжско-Камском крае в первой четверти XXI века	85
М. А. Беланов, М. Д. Боярова, В. Ю. Цыганков. Стойкие органические загрязняющие вещества в органах касатки (<i>Mareca falcata</i>) озера Ханка и оценка экологического риска для здоровья населения при потреблении	98
М. С. Березанцева, Д. Р. Поликарпова. Лейкоцитарная формула крови и ее применение в орнитологических исследованиях	101
Е. А. Брагина. Фауна и население птиц парков и скверов г. Костромы	110
О. Н. Голубева, А. П. Каледин, О. Е. Белкин, А. М. Остапчук. К вопросу об охотничьих птицах Калининградской области	116
В. В. Гриднева. Аспекты сохранения разнообразия птиц при планировании лесохозяйственной деятельности на ООПТ	121
Г. Ф. Гришуткин, А. С. Лапшин, С. Н. Спиридонов. Черноголовая гаичка (<i>Parus palustris</i>) в Мордовии	130
И. А. Закатова. Некоторые аспекты экологии воробьёв (род <i>Passer</i>) в условиях городов Иваново и Кохма	135
Л. С. Зиневич. Использование молекулярно-генетических методов в природоохранных исследованиях редких видов птиц	140
Г. Н. Исаков, А. А. Яковлев, В. А. Яковлев. Проблемы составления перечня видов птиц для включения в региональные Красные книги на примере Чувашской Республики	147
М. В. Корепов, С. А. Стрюков, О. А. Афанасьева, С. Г. Саблин, Д. С. Троицкий, А. В. Зиновьева. Результаты орнитологического обследования среднего течения Суры в 2022 г.	157
Ю. И. Кулисева, Е. Ю. Мельников. Врановые птицы в компонентах городской среды: особенности пространственного распределения	165
Е. Ю. Мельников, П. В. Кожухина, Н. В. Поликарпова, Е. В. Валова, А. А. Большаков. Особенности осенней миграции воробьиных птиц в долине р. Паз (заповедник «Пасвик»)	173
А. Н. Москвичёв. О применении некоторых технических и программных средств при проведении орнитофаунистических работ (на примере Ульяновской области)	180
О. А. Назарчук. Видовой состав и особенности гнездования крачек на территории биологического заказника «Туровский луг»	193

П. Г. Полежакина, Д. Ю. Мокеев, Э. З. Габбасова. Обзор материалов Государственного охотхозяйственного реестра Республики Башкортостан за 2014–2021 гг. (Гусеобразные и другие водоплавающие птицы).....	196
Д. Н. Рожкова, Л. С. Зиневич. Молекулярная идентификация птиц редких видов М. А. Сергеев, Ю. А. Буянова, В. Н. Мельников, Д. Е. Чудненко. Редкие виды птиц Клязьминско-Балахнинской низины, проблемы и перспективы их охраны.....	213
А. В. Солоха. Сезонные аспекты в населении птиц Яузских болот национального парка «Лосинный остров».....	222
В. Н. Сотников. Книга «Гнездящиеся птицы Кировской области»: быть или не быть?.....	230
С. Н. Спиридонов. Распространение белого аиста в Мордовии.....	233
В. В. Фролов, Л. А. Плюснина, Г. А. Анисимова, О. А. Ермаков. Камышовки (род <i>Acroserphalus</i>) Пензенской области и сопредельных регионов.....	241
В. В. Фролов, Г. А. Анисимова, О. А. Ермаков. Большой баклан (<i>Phalacrocorax carbo</i>) на территории Пензенской области.....	256
Д. В. Часов. Кулики аграрных территорий Ивановской области в условиях современного уровня развития сельского хозяйства региона.....	259
О. В. Швец, Е. В. Смирнова, О. В. Терешкина. Роль ООПТ г. Тулы в сохранении орнитофауны.....	265
МУЗЕЙНЫЕ И ЧАСТНЫЕ ОРНИТОЛОГИЧЕСКИЕ КОЛЛЕКЦИИ	
С. Ф. Акуликин. Орнитологическая коллекция Даровского районного краеведческого музея Кировской области.....	273
С. А. Соловьев. Сибирская орнитологическая коллекция Зоологического музея университета Коленагана профессора ТГУ Ханса Йогансена.....	274
В. Н. Сотников. Орнитологическая коллекция В. Н. Сотникова в Кировском городском зоологическом музее.....	279
А. В. Шульга, О. Н. Голубева. Популяризация орнитологии в Музее охоты и рыболовства «Росохотрыболовсоюза».....	283
В. А. Яковлев, Т. А. Давыдова, А. А. Яковлев, А. Н. Пчёлкина, Н. К. Шмонина. Орнитологическая коллекция Краеведческого музея г. Канаш.....	287
ПОПУЛЯРИЗАЦИЯ ОРНИТОЛОГИИ И ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ НАСЕЛЕНИЯ	
Г. А. Анисимова, В. В. Фролов, Л. А. Плюснина. Инициативы по развитию бёрдвотчинга в Пензенской области.....	291
Ю. А. Буянова, И. С. Ряполова. Вклад бёрдвотчеров в развитие орнитологической науки во Владимирской области.....	300
С. Н. Казарцева. Использование результатов орнитологических исследований в учебных дисциплинах направления «Экология и природопользование» в Воронежском государственном педагогическом университете.....	306
О. В. Терешкина, Е. В. Смирнова, О. В. Швец. Опыт сотрудничества специалистов и учреждений для популяризации орнитологии, экологического воспитания и образования в регионе (на примере Тульской области, г. Тулы).....	311
О. А. Худякова. Развенчание мифов о птицах в процессе формирования естественнонаучной грамотности школьников.....	317
О. А. Черемина. Организация орнитологических наблюдений в школе.....	323
С. В. Шадрин. Популяризация орнитологии и экологическое просвещение на примере Вологодского отделения Союза охраны птиц России.....	326
ПАМЯТИ КОЛЛЕГ	
А. А. Яковлев. Светлой памяти Владимира Алексеевича Яковлева (1968–2022).....	332
СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ.....	
	338

CONTENTS

Foreword.....	5
UNKNOWN PAGES OF THE LIFE AND WORK OF S. A. BUTURLIN	
Y. M. Baranova, J. E. Shergalin. On the biography of the ornithologist Evgeny Vasilievich Tsvetkov (1871–1940).....	8
O. E. Borodina. Excerpts on the history of the scientific expedition along the Sura river (1919–1921).....	15
I. A. Buturlina. Opinion of S. A. Buturlin regarding the convention between USSR and Finland in 1925.....	29
I. A. Buturlina. Recollections of the expedition along the Sura river.....	36
I. A. Buturlina. S. Buturlin in Marienburg.....	44
E. P. Vygzova. Letters of Sergey Alexandrovich Buturlin Sergey Lvovich Ushkov from the funds of the Perm regional museum.....	52
M. V. Poddubny. Correspondent and publisher of S. A. Buturlin Nikolay Anofriev (1857–1920): the fate of the bibliophile.....	56
S. A. Stryukov. Correspondence with S. A. Buturlin and V. K. Arseniev.....	64
D. A. Fomina, T. V. Yefremova. Album of the Kolguev expedition of S. A. Buturlin in the funds of the Ulyanovsk regional museum of local lore named after I. A. Goncharov.....	68
MODERN ORNITHOLOGICAL RESEARCH	
S. G. Adamov. Eagle-owl in the left bank of the Ulyanovsk region.....	76
S. F. Akiunkin. Results of the study of birds of the Darovskiy district.....	78
R. H. Bekmansurov, M. V. Korepov. The Great cormorant (<i>Phalacrocorax carbo</i>) in the Volga-Kama region in the first quarter of the XXI century.....	85
M. A. Belanov, M. D. Boyarova, V. Yu. Tsygankov. Persistent organic pollutants in the organs of the Falcated duck (<i>Mareca falcata</i>) of lake Khanka and assessment of the environmental risk to public health during consumption.....	98
M. S. Berezantseva, D. R. Polikarpova. Leucocyte profile of blood and its application in ornithological research.....	101
E. A. Bragina. Fauna and birds population of parks and squares of Kostroma.....	110
O. N. Golubova, A. P. Kaledin, O. E. Bolkin, A. M. Ostapchuk. On the question of hunting birds Kaliningrad region.....	116
V. V. Gridneva. Aspects of bird biodiversity conservation in forest management of protected areas.....	121
G. F. Grishutkin, A. S. Lapshin, S. N. Spiridonov. Marsh tit (<i>Parus palustris</i>) in Mordovia.....	130
I. A. Zakatova. Some aspects of sparrow (<i>Passer</i>) ecology in the conditions of the cities of Ivanovo and Kokhma.....	135
L. S. Zinevich. Molecular genetic methods for rare bird species conservation studies.....	140
G. N. Isakov, A. A. Yakovlev, V. A. Yakovlev. The problems of compiling a list of bird species for inclusion in the regional Red books on the example of the Chuvash Republic.....	147
M. V. Korepov, S. A. Stryukov, O. A. Afanasieva, S. G. Seblin, D. S. Troitskiy, A. V. Zinovieva. Results of the ornithological survey of the average course of the Sura in 2022.....	157
J. I. Kuliseva, E. Yu. Melnikov. Corvids in the urban environment components: peculiarities of spatial distribution.....	165
E. Yu. Melnikov, P. V. Kozhuchina, N. V. Polikarpova, E. V. Valova, A. A. Bolshakov. Peculiarities of autumn migration of passerine birds in Paz river valley (Pavik national nature reserve).....	173
A. N. Moskvichev. On the application of some technical and software tools in the performance of avifaunistic work (on the example of the Ulyanovsk region).....	180
O. A. Nazarchuk. Species composition of terns and features of their nesting the territory of the biological refuger «Turovskiy meadow».....	193
P. G. Polezhankina, D. Y. Mokeev, E. Z. Gabbasova. Review of the materials of the state hunting and economic register of the Republic of Bashkortostan for 2014–2021 (Anseriformes and other waterfowl).....	196

D. N. Rozhkova, L. S. Zinevich. Molecular identification of rare species birds	210
M. A. Sergeev, J. A. Buyanova, V. N. Melnikov, D. E. Chudnenko. Rare bird species of the Klyazminsko-Balakhninskaya lowland, problems and prospects of their protection.....	213
A. V. Solokha. The seasonal aspects in bird populations of the Yauza wetlands of elk Island national park	222
V. N. Sotnikov. The book "Nesting birds of the Kirov region": to be or not to be?	230
S. N. Spiridonov. Distribution of the white stork in the Mordovia	233
V. V. Frolov, L. A. Plyusnina, G. A. Anisimova, O. A. Ermakov. Warblers (<i>Genus acrocephalus</i>) of the Penza region and adjacent regions	241
V. V. Frolov, G. A. Anisimova, O. A. Ermakov. Great cormorant (<i>Phalacrocorax carbo</i>) in the Penza region	256
D. V. Chasov. Waders of the agricultural territories of the Ivanovo region in the conditions of the current level of development of agriculture in the region	259
O. V. Shvets, E. V. Smirnova, O. V. Tereshkina. The role of Tula protected areas in the conservation of avifauna	265

MUSEUM AND PRIVATE ORNITHOLOGICAL COLLECTIONS

S. F. Akulinkin. Ornithological collection of the Darovsky regional museum of local lore of the Kirov region	273
S. A. Soloviev. Siberian ornithological collection of the Zoological Museum of the University of Copenhagen, professor of TSU Hans Jogansen	274
V. N. Sotnikov. V. N. Sotnikov's ornithological collection of in the Kirov zoological museum.....	279
A. V. Shulga, O. N. Golubeva. Popularization of ornithology in the Museum of hunting and fishing of the all-russian alliance of public Associations of Hunting and Fishing	283
V. A. Yakovlev, T. A. Davydova, A. A. Yakovlev, A. N. Pchelkina, N. K. Shmonina. Ornithological collection of the Kanash museum of local lore.....	287

POPULARIZATION OF ORNITHOLOGY AND ECOLOGICAL EDUCATION OF THE POPULATION

A. G. Anisimova, V. V. Frolov, L. A. Plyusnina. Development initiatives in birdwatching in the Pensa region	291
Yu. A. Buyanova, I. S. Ryapolova. The birdwatchers' contribution to the development of ornithological science in Vladimir region	300
S. N. Kazartseva. The use of the results of ornithological research in the academic disciplines of the field "Ecology and nature management" at the Voronezh state pedagogical university....	306
O. V. Tereshkina, E. V. Smirnova, O. V. Shvets. Experience of cooperation between specialists and institutions for popularization of ornithology, environmental education and education in region (on example of Tula region, Tula)	311
O. A. Khudyakova. Debunking the myths about birds in the process of formation of the natural science literacy of schoolchildren	317
O. A. Cheremina. Organization of ornithological observation at school.....	323
S. V. Shadrinov. Popularization of ornithology and environmental education on the example of the Vologda branch of the Russian bird conservation union.....	326

IN MEMORY OF COLLEAGUES

A. A. Yakovlev. To blessed memory of Vladimir Alexeevich Yakovlev (1968–2022).....	332
--	-----

INFORMATION ABOUT THE AUTHORS	338
-------------------------------------	-----